

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Viérnes 31 Mayo 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XVIII

Núm. 4.924

## Correspondencia

Madrid 27 de Mayo

¿A qué fueron ayer los ministros á Aranjuez? ¿Cómo volvieron de Aranjuez los ministros y qué trajeron de allí?

Hé ahí, entre otras muchas que de ellas se derivan, las dos preguntas fundamentales sobre que giran hoy todas las conversaciones de los círculos políticos.

Los periódicos ministeriales y oficiosos no han satisfecho, ni con mucho, la natural ansiedad ó la curiosidad, por lo menos, de las gentes con las vagas, confusas y en revesadas logomáquias en que pretenden dar cuenta ó condensar la narracion de lo acontecido en los dos consejillos que los ministros celebraron ayer y en el Consejo que presidió S. M. la Reina.

Que el Gobierno acordó pers verar con mas resolucion que nunca en la política liberal que constituye el programa del partido y del Ministerio; que está dispuesto á mostrarse enérgico á la vez que prudente; que todavía no ha decidido para cuándo habrán de reanudar las Córtes sus tareas en esta misma legislatura, supuesto que no se vea obligado á aconsejar que se dé por terminada la legislatura ó á pedir el decreto de disolucion; y por último, que el señor Sagasta y los ministros que forman el actual Gabinete disfrutaban de la confianza de la Corona.

Aparte esta última perogrullada, verdaderamente nécia, porque es claro que ya no sería Gobierno este Gobierno si no contase todavía con la confianza de la Corona, en las otras afirmaciones tan oscuras y tan indeterminadas hállase resumida y sintetizada toda la sustancia de los relatos con que la prensa ministerial hace como que entera á sus lectores de todo lo acordado por el Gabinete responsable en sus tres últimos Consejos y de lo aprobado, al parecer, por S. M. la Reina en el que la augusta soberana presidió ayer tarde en el Real Sitio de Aranjuez.

De suerte que, por las versiones ministeriales, no resultan ciertamente contestadas las preguntas con que encabezo estas cuartillas y que, como antes dije, son los ejes sobre los cuales giran las conversaciones de la tarde.

Necesario es, por lo tanto, que yo, por mi cuenta y reflejando las mas verosímiles impresiones, procure dar respuesta á aquellas interrogaciones.

Los ministros fueron ayer á la actual residencia de la córte á plantear por segunda vez, aunque de soslayo, una cuestion de confianza; fueron con el propósito de explorar cautelosamente hasta qué punto tendrían propicia la régia prerrogativa para dar determinada solucion al conflicto político y parlamentario, pero de orden interior de su partido, que tiene en riesgo inminente su existencia ministerial; fueron con el objeto de recabar de la Corona la esperanza próxima, mas bien, la realidad inmediata de una série de actos en que ampararse para poder seguir gobernando, sin el Sr. Márto en la Presidencia del Congreso y aun sin estas Córtes, en el caso

de que no bastase mantenerlas cerradas indefinidamente.

En una palabra: el Consejo de Ministros fué ayer á Aranjuez á pedir por tabla y no de frente el decreto de disolucion ó el de término de la legislatura, por lo menos.

Todo á reserva, por supuesto, de seguir al frente de los destinos públicos durante todo el tiempo que se lo permitan, aunque todo les fuese negado en este nunca visto regateo de un Gobierno que, contra todo principio y toda nocion del régimen constitucional, no lleva á la Corona soluciones concretas para el problema pendiente, sino que se atreve á pretender que la institucion irresponsable discuta y acuerde con él los mejores medios de salvar dificultades invencibles.

Ahora bien: ¿qué resultado trajeron de Aranjuez los ministros presididos por el Sr. Sagasta?

Yo no lo sé ó, por lo menos, no me atrevo á decirlo en forma tan concreta que pudiera parecer algo así como exposicion de un juicio sobre actos ú opiniones de augustas inviolabilidades.

Yo, por lo tanto, no podré decir sino que mi impresion es que el Gobierno del Sr. Sagasta no volvió satisfecho de los resultados obtetidos, porque, en realidad, no podia volver de esa manera.

Porque era loca pretension, á mas de irreverente desacato, aspirar á que la serena imparcialidad del alto poder moderador se pusiese del lado de los amotinados fusionistas de la sesion del juéves.

Porque no cabe en cabeza medianamente organizada ni se compadece con los mas rudimentarios respetos á que están obligados cuantos no sean monárquicos de ocasion, la pretension de que la Corona, en el ejercicio de sus excelsas prerrogativas, dirima una vergonzosa contienda de familia mal avenida ni se mezcle en las escandalosas peleas domésticas de un partido, ni tenga en estos bochornosos espectáculos de la descomposicion de una colectividad gobernante intervencion alguna que no sea la de retirarle su confianza declarando á ese partido incapacitado mas ó menos temporalmente para regir los destinos del país.

Porque pedir y obtener, en estas circunstancias y por las causas de todos conocidas, un decreto de disolucion de Córtes ó siquiera el de término de la legislatura, para librarse inmediatamente de un debate político decisivo y de la presencia del Sr. Márto en el sillón presidencial, valdria tanto y tanto significaria como escudarse en la prerrogativa régia para salvar una dificultad parlamentaria sin que el Parlamento hubiese pronunciado su voto sobre ella; valdria tanto y tanto significaria como destituir al Sr. Márto de la presidencia del Congreso, de donde el Gobierno no se atreve á derribarle con la fuerza de su mayoría, por medio de un decreto rubricado por S. M. la Reina; valdria tanto y tanto significaria como hacer á la Corona responsable de los actos del Gobierno, para que éste se mantenga durante unos meses mas en el presupuesto, disfrutando de una

especie de absurda inviolabilidad en que le constituiria este trastuoco de funciones, y viniendo el poder real á convertirse en consejero responsable del Gabinete inconvencible presidido por el Sr. Sagasta.

Por eso y porque todo eso es tan monstruoso, dentro del régimen parlamentario y del sistema constitucional, que ni siquiera cabe imaginarlo en fuerza de ser inconcebible y absurdo, por eso puédesse colegir lo que los ministros trajeron de Aranjuez ayer: una negativa tan rotunda como fuera concreta la peticion.

Por eso el Gobierno, mientras no pueda reanudar las sesiones de las Córtes en esta misma legislatura y mientras no se atreva á presentarse en el Congreso para caer allí como debe caer, parlamentariamente, supuesto que parlamentario es el conflicto que lo mata, el Gobierno continúa en un verdadero callejon sin salida.

Porque no es la Corona la que puede dársela.—A.

## PARÍS 27 DE MAYO

Leemos en un periódico belga:

«La série de las fiestas oficiales y de las revistas de tropas que ha habido en Alemania con motivo de la visita del soberano de Italia, han terminado ya. El Rey Humberto, al inspeccionar el magnífico ejército alemán, que hoy no tiene igual en el mundo, ha podido convencerse del poder militar de que dispone su aliado Guillermo II. Con todo, en medio de esas revistas y de los banquetes dados despues de ellas, no se ha pronunciado una sola palabra que haya podido herir la susceptibilidad mas delicada» ó alamar á las personas pacíficas. Se ha hablado, es cierto, de los deberes que tendrían que cumplir algun día los dos ejércitos aliados; mas ha sido en términos tan vagos y generales que bien pueden pasar por mera fórmula, sin ninguna consecuencia.

En Francia, en donde el creciente buen éxito de la Exposicion ha distraído por fortuna los ánimos de algunas semanas á esta parte, no ha producido la mas mínima inquietud el viaje del Rey Humberto á Berlin. Y no es que este viaje haya pasado desapercibido, pues que los periódicos parisienses han seguido con atencion todo cuanto ha pasado en la capital alemana, pero nada han visto que pudiera hacer prever un cambio en el estado político de Europa. Hé aquí en qué términos habla el «Temps de la visita del Rey Humberto á la corte de Berlin:

«Por mucho brillo que se haya dado en Berlin al recibimiento hecho al Rey Humberto, esta visita Real, que al fin y al cabo no es mas que una visita devuelta, no parece que haya de modificar de una manera sensible el estado de la política europea. Ella confirma ó aclara, si se quiere, lo que mucho tiempo ha existe, pero no cambia nada. Hé aquí por qué haríamos mal en Francia de inquietarnos. Mucha candidez sería la nuestra si no comprendiésemos contra quién y por qué fines el príncipe de Bismarck ha negociado en

Europa esta triple alianza; mas como por otra parte esta alianza existe mucho tiempo ha y nos hemos habituado á vivir con ella, sería demostrar una susceptibilidad excesiva inquietarse demasiado en vista de las demostraciones con que se ha querido recordarla al mundo. Hasta ahora, ya sea merced á esa coalicion, ó a despecho de ella, Europa ha vivido en paz; y no hay motivo para creer que en lo sucesivo la triple alianza la turbe. Las declaraciones que mutuamente se han hecho los dos soberanos, demuestran unos mismos sentimientos y las mismas esperanzas de paz. Todo confirma que ese lenguaje es sincero, tanto mas cuanto que del conjunto de la política del príncipe de Bismarck aparece claramente, por lo visto, que ante todo quiere hacer inatacable la posición de Alemania. No trata ni remotamente de lanzarse á una nueva aventura. Italia se muestra notablemente solícita á ayudar al canciller á realizar su designio.»

—Telegrafian de Berlin á un periódico de Paris con fecha del 26 lo que sigue:

«Las revistas han terminado, pero continúan los banquetes. Ayer, por la noche, 150 diputados obsequiaron al señor Crispi con un banquete en «Kaiserhof.» El señor Crispi tomó en él la palabra y habló de su amor á la paz. Se le aplaudió mucho; pero no tanto como al señor Benda, que dijo que la triple alianza significaba la paz de Europa.

Entretanto se efectuaba una gran retirada con antorchas encendidas; desfilaron en presencia de los dos soberanos 1.1000 tambores y pífanos.

Esta mañana, el Rey Humberto ha ido con el Emperador á visitar el panorama de la batalla de Sedan y luego á los divinos oficios en la iglesia católica.

A las nueve y media de esta noche ha partido de Berlin. Todos los príncipes y todos los generales que habian acudido á la estacion á su llegada se han encontrado reunidos tambien en ella en el momento de su marcha.

El Rey ha llegado en victoria al lado del Emperador. Vestía uniforme de husares prusianos y ha sido aclamado por la multitud apiñada desde palacio hasta la estacion del ferro-carril.

El despido ha sido largo. El Rey ha estrechado la mano á todas las personas que le habian sido presentadas, mientras el Emperador hablaba con el señor Crispi. En seguida los dos soberanos se han abrazado, y el Rey Humberto ha subido á su vagon, que la Emperatriz habia hecho adornar con flores.

En el acto de ponerse el tren en marcha, el Rey ha alargado la mano al Emperador por la portezuela y la estacion ha quedado iluminada con fuegos de bengala verdes, rojo; y blancos.

—Dice un telégrama de Viena fechado el 26:

«Aquí se siente mucha inquietud por las consecuencias que pueda tener la entrevista de Berlin. Se ha decidido retirar de la embajada de Austria en la corte de Alemania al conde Szecheny, á quien reemplaza-

rá el general de division Schœnfeld. Se cree que este nombramiento militar para un puesto tan importante lo motivan circunstancias especiales.»

—Se lee en un telégrama de San Petersburgo:

«Los periódicos reproducen un artículo de la «Gaceta de Kiew», titulado: «París y Berlín». Hé aquí algunas líneas de él: «En Berlín no se habla mas que de revistas de tropas, de armamentos y de alianza ofensiva contra un enemigo que no quiere más que la paz, pero que sabría defenderse en el caso de verse atacado. En París todo tiende á la paz. Franceses y extranjeros acuden á esa grandiosa capital para ver la más magnífica manifestacion pacífica de este siglo. Hacia ese lado dirigen sus miradas los rusos.»

Según las noticias últimamente recibidas de Munich, se dá por cierto que el tratado italo-alemán se ha prorogado hasta el año 1900.

### Telégramas

Paris 28.—Nueva York.—Segun noticias recibidas de Haiti, el general Hippolyte se dirige hácia Puerto Príncipe, en donde el ejército del Sur se encuentra desorganizado y reina la mayor anarquía.

Paris 28.—En la sesion de la Cámara de los diputados, M. Laguerre ha manifestado que queria interpelar al gobierno sobre la lentitud con que procede la comision del Tribunal Supremo de justicia.

El presidente de la Cámara le ha contestado que no creia posible permitir que hiciese semejante interpelacion, toda vez que el Senado obra y tiene derecho á obrar con completa independencia. M. Laguerre ha replicado que si el Gobierno ó la Cámara de diputados no consentian que se hiciese semejante interpelacion, la opinion pública juzgará severamente al parlamentarismo.

M. de Cassagnac ha calificado al Tribunal Supremo de indigna parodia de justicia y ha dicho que si la Cámara tuviese dignidad ó valor para cumplir con su deber, discutiría la referida interpelacion.

En vista de estas palabras, la Cámara ha votado la censura contra M. de Cassagnac y ha acordado en seguida por 308 votos contra 216 reanudar el orden del dia.

M. Andrieux ha desarrollado su interpelacion, análoga á la anterior, y ha acusado al gobierno de haberse convertido en una agencia de policia en provecho de la comision del Tribunal Supremo de justicia.

MM. Tirard y Trévenet han protestado enérgicamente contra esta afirmacion y han declarado que el gobierno no habia tomado parte alguna en las tareas de la comision del Tribunal Supremo de justicia.

M. Laguerre ha dicho que la comision no habia hallado nada contra el general Boulanger y que el único atentado que se habia cometido habia sido contra el propio general.

El mismo M. Laguerre ha recordado los triunfos electorales que habia obtenido el general Boulanger; pero el presidente de la Cámara ha retirado la palabra al orador, quien ha sido llamado al orden, y se ha aprobado el orden del dia pura y simple por 331 votos contra 209.

Paris 28.—El tribunal ha condenado á cuatro meses de arresto mayor al procesado Perrin, que el dia 5 del actual hizo un disparo de revólver con pólvora sola contra el presidente de la república, M. Carnot.

Paris 28.—Berlín.—En la sesion celebrada ayer por la Conferencia encargada de tratar de la cuestion relativa á las islas Samoa se suscitaron algunas dificultades y los delegados americanos manifestaron que debian pedir nuevas instrucciones á sus respectivos gobiernos, lo que dará ocasion á retardos extraordinarios.

Se anuncian como oficiales los esposales del hijo mayor del conde de Paris con la princesa Margarita, hija del duque de Chartres.

Paris 28.—Londres.—En la Cámara de los comunes, M. Robertson ha propuesto que se rebaje de cien libras esterlinas el sueldo de lord Salisbury, para protestar contra la conducta del gobierno al verificarse la apertura de la Exposicion de Prís, y le ha echado en cara haberse puesto de acuerdo con otros gobiernos para cercenar el brillo de dicha Exposicion.

M. Fergnsson ha justificado la actitud del gobierno; ha negado haberse puesto de acuerdo el gobierno inglés con otros gobiernos, y ha dicho que M. Leytton hizo uso de la licencia en el momento de la apertura de la Exposicion por enfermedad real. Ha dicho, por último, que las rela-

ciones de Inglaterra con Francia continúan siendo muy amistosas.

La proposicion de M. Robertson ha sido desechada.

Paris 28.—El presidente saldrá el viernes próximo á las once de la mañana para Arras, Leus, Betlunie, Bruny, Arques, Saint Omer, Calais y Boulogne, regresando el martes 4 de Junio á las 7 1/4 de la tarde.

El gobierno ha tenido 106 y 122 votos de mayoría respectivamente contra los proyectos de MM. Andrieux y Laguerre.

Berlín 28.—El rey Humberto ha declarado al partir, que de hoy más Italia y Alemania forman una sola familia.

M. Crispi debe hallarse á estas horas en Roma. Continúan los disturbios en Belgrado habiendo ocurrido numerosas víctimas.

Se ha incendiado la aldea de Podhaje (Austria.) Las pérdidas ascienden á más de un millon de florines.

Ha ocurrido una explosion de pólvora en Metz, resultando heridos cuatro militares.

Roma 28.—El Pó ha subido 1 metro 12 centímetros en Podesalla. Los canales se han desbordado. Las tierras bajas están inundadas; el tiempo es tormentoso. Las cosechas de Codigoso, Capparó y sus inmediaciones pueden considerarse perdidas.

No se ha confirmado el rumor de un viaje del emperador Francisco José á Berlín, para afirmar la triple alianza.

Los diarios franceses hacen constar que á las órdenes del rey Humberto sirve un oficial francés llamado Luis Napoleon Bonaparte, hermano del príncipe Victor.

Paris 29 —Londres.—En la Cámara de los lores, contestando el marqués de Salisbury á las observaciones de varios oradores, en particular á las de los Obispos de Londres y de Cantorbery tocante á los peligros que las expediciones alemanas á Zancibar suscitan á los misioneros ingleses, ha hablado de la imprudencia de los misioneros que advertidos del riesgo que corrían se negaron á abandonar el país, y ha puesto de relieve la imposibilidad de dirigir reclamaciones diplomáticas al gobierno alemán, el cual, ha añadido el marqués, considera comprometido su honor militar, y cree necesario para el prestigio de Alemania restablecer su poder en los mismos puntos en que ha sido derrotado.

En seguida con motivo del debate que se sostenía, ha emitido la idea de que el tiempo ha venido á trasformar la Compañía particular de los lagos africanos en Compañía Real como la del Níger y la de Borneo, con derechos territoriales.

### Gacetilla

A las cinco de la mañana de ayer fondeó en el Lazareto súbico de este puerto el vapor-correo «San Ignacio de Loyola», de 2292 toneladas, 102 tripulantes y 124 pasajeros, al mando de D José Riquet. Conduce carga general para Barcelona, Valencia, Cartagena, Cádiz, Coruña, Vigo, Liverpool y de tránsito para Alicante, Málaga, Sevilla, Santader, Bilbao, Londres, Habana, Cienfuegos, Nueva-York, Bremen y Bostom.

Se le impuso diez dias de cuarentena y no lleva novedad alguna á bordo.

El «San Ignacio de Loyola», pertenecía á la compañía del Marqués de Campo, antes se llamaba «Viñuelas» y fué el primer vapor que procedente de Manila estuvo aquí á purgar cuarentena, en 1882.

Sabemos que los PP. Caldeos D Nicolás Joaquín y D. Elias Abraham, que se hallan estos dias en Mahon pidiendo limonas para Asilos de Beneficencia y Religion en la Mesopotamia, comieron ayer en casa de nuestro amigo D. Francisco Cardona y Orfila, Pbro; cuyo señor quedó admirado de ver como escribían multitud de idiomas orientales en sus propios y diversos caracteres, como declinaban y conjugaban en sanscrito, caldeo, sirio, armenio, turco y árabe, sin desconocer el primero de aquellos el italiano y el español, y el otro el ruso, el húngaro y el inglés.

Además, versadísimos ambos en las Sagradas Escrituras, probaron saber de memoria los ciento cincuenta Salmos de David y los cuatro Santos Evangelios; y te-

ner vastísimos conocimientos históricos y topográficos acerca toda la Caldea y los países que con ella limitan.

Del mismo Sr. Cardona sabemos que pasó cuatro horas deliciosas conferenciando con esos ilustradísimos Religiosos.

En la tarde de ayer el Excmo. é Ilustrísimo Sr. Obispo de esta Diócesis administró el Santo Sacramento de la Confirmacion en la Parroquia de San Clemente.

S. E. I. ha salido esta mañana para Alayor donde administrará dicho Sacramento en la mañana del domingo próximo; por la tarde de dicho dia confirmará en el pueblo de San Cristóbal, continuando después la Santa visita pastoral á los demás pueblos de la Isla.

El vapor «Nuevo Mahonés» fondeó en este puerto á las cinco y media de la tarde de ayer; tan notable retraso fué debido principalmente á la densa niebla que reinaba la cual le imposibilitó de reconocer la costa, y le tuvo detenido por espacio de cinco horas en alta mar.

El empresario de la compañía ilusionista que actua en Palma ha telegrafiado al señor Arrendatario de nuestro coliseo, preguntándole si la semana próxima podía disponer del Teatro, contestándole negativamente á causa de hallarse comprometido para la compañía dramática que ha de llegar el jueves.

Previendo el Código civil vigente que todos los que deseen contraer matrimonio tienen que presentar precisamente antes del acto al Párroco de su distrito un certificado, del cual resulte haber prestado los padres de los contrayentes, el consentimiento ó consejo favorable, cuyo documento puede autorizar, Notario público eclesiástico de la Diócesis, el Excmo. é Ilmo. Prelado Diocesano, en uso de las facultades que le conceden las leyes, ha tenido á bien nombrar para el desempeño del cargo referido, á los Procuradores D. Jaime Demetrio MasPOCH y Corantí y D. Gabriel M.<sup>a</sup> Pons y Escudero.

Felicítamos de todas veras á nuestros queridos amigos por la distincion que acababan de merecer.

La Seccion Segunda de lo Criminal de la Excmo. Audiencia de este Distrito, ha devuelto al Juzgado de instruccion de este partido las diligencias instruidas con motivo del hecho realizado en la parroquia de Santa María la noche del Jueves Santo, por el cabo de Vigilancia Antonio Orlach, á fin de que se proceda con arreglo á derecho.

Esta mañana se han cogido por una barca pescadora de este puerto nueve *sirvías*, que se vendian á cuarenta y cinco céntimos de peseta los cuatrocientos gramos: seis de ellas han pesado la friolera de ciento cuarenta y siete kilogramos.

Mañana á las ocho de ella pasarán los Cuerpos de esta guarnicion y de la fortaleza de Isabel II, la revista de Comisario.

Los Jefes y Oficiales de reemplazo, Comisiones activas del servicio, Pensionistas y demás que deban revistarse, presentarán sus justificantes, á las nueve de la mañana, en la Secretaria del Gobierno militar de esta isla, para su autorizacion, pasando á recogerlos á las once.

Ayer llegó á esta ciudad nuestro amigo el Comandante de Artillería D. José Feliu, destinado al batallon que guarnece esta plaza. Bienvenido sea.

Ha sido nombrado Delegado de Hacienda de Segovia D. Francisco de la Guardia, que lo es de estas islas; y en su reemplazo ha sido nombrado D. Mariano Fernandez Cano, Interventor de la Fábrica Nacional del Timbre.

Por el Juzgado municipal de Villa-Cárlos se está procediendo á la instruccion de diligencias sumariales, de resultas de haber sido hurtadas anteayer, á uno de aquellos vecinos, ciento ochenta y siete pesetas, que tenia guardadas dentro de una alcancia en su cuarto dormitorio.

En el vapor-correo «San Ignacio de Loyola» han venido el Brigadier D. Joaquín Marín, el Teniente de navío D. Manuel Dueñas, los PP. Fr. Benigno Fernandez y Fr. Antonio de Valencia, y D. Rafael del Rio.

Verificóse anoche, ante una regular concurrencia, la funcion de los Hermanos Canetti; trabajando con la agilidad y limpieza que les son propios, distinguiéndose particularmente Mr. Blondin en todos los ejercicios que ejecutó, haciéndolo con la maestría que le caracteriza.

Dichos señores anunciaron la funcion de despedida para el domingo próximo.

Por el guarda jurado de los predios *Torres del Rey*, fué capturado y presentado al Sr. Juez municipal de Villa-Cárlos, un cazador, que durante la noche cazaba conejos en dichas fincas.

En el dia de ayer y con cargo provisional, se hizo cargo de la fonda del Lazareto súbico de este puerto, D. Manuel Beltrán, dueño del acreditado establecimiento «La Vid».

Al partir una res uno de los cortantes, en el Matadero público, se le ha escapado de la mano el tajador, causándole una leve herida en la rodilla derecha.

Concurridísimo se vió ayer tarde el paseo de Isabel II, durante las horas que tocó en él la música de Mindanao.

Ha regresado á esta ciudad el teniente de Seguridad Sr. Laguna.

Hoy terminan los populares cultos del Mes de Mayo en las iglesias y colegios de esta ciudad, mañana empezarán los del mes de Junio consagrados al adorable Corazon de Jesus.

Por haber estinguido su condena, mañana será puesto en libertad uno de los presos existentes en las Cárceles de este Partido.

Continúa la siega de cebada en varios puntos de la isla, cuya cosecha será más que regular.

El vapor «Nuevo Mahones» trajo ayer de Barcelona una rueda de volante para la Draga «Alonso» cuyo peso es de una tonelada y media.

En la mañana de ayer ingresó en el Hospital civil de esta ciudad una pobre mujer que vivía en la calle del Castillo la cual de resultas de una caída, se fracturó el muslo derecho, habiéndole practicado la primera cura el facultativo Sr. Seguí y Federich.

Mientras tenia lugar en nuestro Coliseo, la funcion de los hermanos Canetti, cayó el tubo de un quinqué situado en el antepecho del tercer piso, aarastrando en su caída otro tubo cuyos fragmentos ocasionaron una herida en la parte superior de la cabeza de una niña, que acertó á pasar en

quel momento por uno de los pasillos del patio. Afortunadamente dicha herida no reviste gravedad.

Ayer á las ocho y media de la noche, los vecinos de la calle de Hannover, plaza del Retiro é inmediaciones, experimentaron una gran alarma á consecuencia de una fuerte detonacion Practicadas desde luego las oportunas averiguaciones, se supo que dicha detonacion procedia del disparo de una escopeta que se estaba ensayando en una de las dependencias exteriores del Teatro Principal, para la funciones de anoche.

Desde la mañana de ayer hasta las cinco de la tarde de hoy se han presentado en el mercado, para la venta pública, 1670 kilogramos de pescado de varias clases.

El Sr. D. Doroteo Manteola, empresario del impuesto de consumos de Palma ha tomado en arriendo el cobro del indicado impuesto en el pueblo de Manacor.

«El Boletín Oficial» del día 28 del actual, publica una circular de la Comision Provincial de las Baleares, de 25 del presente mes, para que los Ayuntamientos de esta Isla remitan las cuentas de fondos municipales respectivas al año económico 1887 á 1888.

Hemos recibido el cuaderno diez de la Revista Apícola que publica en esta ciudad D. Francisco F. Andreu.

Entre la carga de que fué portador ayer el vapor «Nuevo-Mahónés» figuran 2378 kilos tegidos; 140 id. ferreteria; 350 id. tocino; 1200 id. manteca de cerdo; 675 idem jabon; 1006 id. trigo; 570 litros aguardiente de caña; 4040 kilos madera; 1010 idem harina; 1840 id. azúcar; 4350 id. trigo; 4846 litros aceite; 280 kilos pescado en conserva; 1657 id. tegidos algodón; 893 id. suela; 769 id. pieles; 672 id. calcetas y 2054 id. varios efectos.

«El Palmesano» dice que á consecuencia del reciente decreto sobre ayudantes de campo ha cesado en este cargo, cerca el Capitan general de estas islas el comandante D. Manuel Fuentmayor, y que se aseguraba en los círculos militares que dicho jefe ha sido propuesto para el cargo de Secretario del Gobierno Militar de Palma

### Noticias marítimas

El vapor-correo «Nuevo-Mahónés» fué portador de los siguientes pasajeros:

#### DE BARCELONA

D. Salvador Almerall, Emilio Lepachs, Pedro Orfila, José Martínez, Vicente Texidor, Juan Planas, Juan Alberty, Juan Jonsa, un Comandante de Artillería, Juana Capuli, Antonio Niubó, Ana Mató, Baltasar, Ortega, Bartolomé Escudero, Vicente Sbert y señora, Félix Navia, un soldado de marina.—Total 18.

#### DE ALCUDIA

D. Juan Richarte, Luis Fábregues, Adalardo Oltra, Cristóbal Sancho, Juana Boada, Guillermo Moragues, Jaime Pons, esposa y tres hijos.—Total 11.

Vapores de la Trasatlántica.—El «Habana» salió el 25 de Nueva-York para el puerto de su nombre.

El «Isla de Mindanao» salió el 25 de Manila para la Península con rumbo á Singapur.

El «Ciudad de Santander» salió el 26 de Barcelona para Málaga, Cádiz, Puerto-Rico, la Habana y Veracruz.

El «España» salió el 25 de Vigo para Puerto Rico, la Habana y Colon.

El «Buenos-Aires» regresó el 26 á Barcelona de Marsella.

El «Mendez Nuñez» salió el 24 de la Habana para Nueva-York.

El «Alfonso XIII» llegó el 25 á la Habana procedente de Puerto-Rico.

El «Antonio Lop z» salió el 25 de la Habana para la Coruña y Santander.

El «Mogador» salió el 25 de Málaga para Ceuta y escalas.

El «P. de Sarrástegui» fondeó el 25 en Cádiz procedente de Fernando Poo y escalas, la última de ellas las Palmas.

El «Santo Domingo» llegó el 27 á Barcelona procedente de Liverpool y escalas, la última Valencia, de paso para Manila, á cuyo punto debía dirigirse hoy á las 4 de la tarde.

«El «Ciudad de Santander» recaló el 27 en Málaga, procedente de Barcelona y de paso para Cádiz.

El «Reina María Cristina» salió el 27 de Santa Cruz de Tenerife para Montevideo y Buenos-Aires.

El «Cataluña» recaló el 27 en la Coruña, procedente de la Habana y de paso para Santander.

El «San Ignacio de Loyola» llegó ayer á Mahon de Manila y escalas.

### MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 30.—1 ternera 134 kilos, Bellvenet; 2 carneros 25, Espaumé Nou; 3 id. 54, Sta. Catalina; 1 vaca 160, Francisco Cayetano de Ciudadela; 1 ternero 102, Torre Vea (Alayor); 1 id. 141, Binierroga Nou.

Día 31.—1 carnero 7 kilos, Sta. Catalina (Mahon); 4 id. Biniay Vey, 2 id. Murella Vey, y 1 id. Turdunell de Dalt, 50; 4 id. 59, Estancia del Gancho; 2 id. Son Mir, y 1 id. Estancia Rafal de Hargrave, 35; 1 id. 12, Llimpa de Mahon; 1 vaca 174, Musuptá Amagat; 1 id. 187, Binichica Vey; 1 ternera 87, Llucalari Nou.

### Telegramas

DE

### El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta ciudad.)

Madrid 29.—9'45 n.

Es objeto de comentarios una conferencia que por casualidad han celebrado los Sres. Martos y Silvela.

Continúa el Sr. Sagasta explotando las opiniones de sus amigos políticos, debiendo celebrar hoy al efecto una entrevista con los Sres. Moret, Navarro Rodrigo y Alonso Martinez.

Madrid 29.—10'15 n.

Desmientase que Rusia esté llevando á cabo armamentos extraordinarios.

En los mercados de vinos franceses han experimentado estos caldos un aumento en sus precios.

Confirmase que el Emperador de Alemania y el Rey de Italia han firmado juntos una carta dirigida al Emperador de Austria en la que se revelan tendencias pacíficas.

Los agentes de policia de San Petersburgo han descubierto varias sociedades cuya organización respondia á atentar contra la vida del Czar.

Madrid 29.—10'25 n.

El Sr. Sagasta confía que las Cortes reanudarán sus sesiones después de allanados todos los obstáculos.

Créese que el Sr. Alonso Martinez ha transmitido al Sr. Sagasta algunos de los propósitos que animan al general Martinez Campos como una solución á las dificultades presentes. Los deseos de éste son que se discutan los presupuestos de las Antillas que se emita un dictámen mixto sobre reformas militares.

Calculase que las tres quintas partes de las costas causadas por el juicio oral sobre el crimen de la calle de Fuencarral, que debe abonar la accion popular ascenderá á 30 ó 40.000 duros.

Madrid 29.—10'35 n.

La subcomision de presupuestos que entiende en el exámen del de Marina, ha acordado proponer que se supriman todas las gratificaciones del personal dependiente de dicho Ministerio y que la Infantería de Marina pase á depender del Ministerio de la Guerra con cuyas reformas se obtendria una considerable economía

Madrid 30.—1 madrug.

Bruselas.—En el Congreso se ha dirigido al Gobierno una interpelacion sobre el proceso socialista que se sigue en Mons Desde este momento la sesion ha estado animadísima, al salir el Gobierno del Congreso se formaron grupos en la calle dejándose oír silbidos á consecuencia de los cuales y de otras demostraciones agresivas se hicieron varias prisiones.

Madrid 30.—9'45 m.

En Belgrado crece de una manera notable la anarquía. Témesese con fundamento que se reproduzcan las revoluciones tomando un carácter mas grave. El ex-presidente del Gobierno continúa en la actualidad refugiado en una fortaleza huyendo del furor de las turbas que le persiguen.

A consecuencia de los continuados disturbios ha sobrevenido la crisis, siendo su causa inmediata la negativa del Ministro de la Guerra de sacar las tropas de los cuarteles.

Madrid 30.—9'45 n.

Ha llegado á esta Corte, procedente de Aranjuez, el conde de Xiquena, celebrando poco despues una conferencia con el Sr. Sagasta por espacio de dos horas, la cual es comentadísima y se le atribuye mucha importancia.

Hay marcada discordancia entre el Sr. Beranger y el Sr. Sagasta.

El Sr. Castelar y el jefe del Gabinete han conferenciado estensamente.

Madrid 30.—10'15 n.

Reunidos en Consejo los ministros han empezado por cambiarse las impresiones recojidas con relacion á la crisis parlamentaria, aplazando dar al asunto una resolucion definitiva, para el Consejo que debe celebrarse en Aranjuez el próximo domingo.

Atribúyese gran importancia á las impresiones que ha traído del Real Sitio el ministro de Fomento.

Créese que en dicho Consejo serán despachados algunos expedientes.

Madrid 30.—10'30 n.

Ayer reinó en Roma grande agitación con motivo de haber circulado el rumor de que S. S. el Papa Leon XIII estaba enfermo de gravedad y agonizando, rumores que re-

sultaron después absolutamente falsos pues S. S. goza de perfecta salud.

En París se ha celebrado un banquete en obsequio de los Comisarios extranjeros que asisten á la Exposicion. El presidente del Gabinete Mr. Tirard, ha pronunciado un discurso, manifestando que abriga la esperanza de ver á la Nacion gozando de una nueva era de pacificación.

Madrid 31.—2'15 madrug.

En el Consejo de Ministros el señor Sagasta ha explicado la diversidad de criterios con que aprecian las actuales circunstancias los hombres mas importantes de la mayoría, á quienes ha consultado.

El Sr. Conde de Xiquena ha comunicado á sus compañeros de gabinete las impresiones traídas de Aranjuez relativas á la confianza que el Gobierno merece á S. M. la Reina Regente.

Los ministros han acordado reanudar la cuarta legislatura, pero si las circunstancias lo exigiesen se daría esta por terminada y se convocarían las Cortes para la quinta.

Madrid 31.—2'30 madrug.

En el Consejo se ha empezado el estudio de las conclusiones propuestas por la comision que entiende en el proyecto de informacion agraria.

Aprobaronse los proyectos de ley sobre justicia militar.

Se ha fijado el contingente de las fuerzas de mar y tierra.

Han sido aceptadas las dimisiones que presentaron algunos Gobernadores de procedencia martista: conviniendo en aceptar todas las que se presenten.

Madrid 31.—2'50 madrug.

Se han desmentido los rumores referentes á crisis.

En el Consejo que deben celebrar los ministros bajo la presidencia de S. M. la Reina Regente en Aranjuez, el domingo proximo, se tratará de fijar la fecha para la convocatoria de las Cortes.

Madrid 31.—11' m.

Si al reanudarse las sesiones de la Cámara subsiste aún el propósito de dar un voto de censura al Sr. Martos, éste está resuelto ha presentar la dimision de la Presidencia.

Dícese que el lunes próximo la Gaceta publicará el decreto reanudando las sesiones del Congreso.

Espérase que mañana llegará á la Corte el Sr. Montero Rios.

Madrid 31.—11'30 m.

Los Condes de Paris han celebrado en Inglaterra sus bodas de plata, á cuyo acto han asistido quinientos monárquicos franceses, y la familia Real inglesa, escepto S. M. la Reina Victoria, quien, no obstante, regaló á la Condesa de Paris un brazalete engarzado en záfiro y diamantes.

## COTIZACIONES

Barcelona 29.—4'20 t.

4 por ciento Interior. . . . .	76'15
4 por ciento Exterior. . . . .	78'12
4 por ciento amortizable. . . . .	89'75
B. H. de Cuba id. . . . .	105'15
B. H. Colonial. . . . .	65'07
F. C. de Barna á Francia . . . . .	62'25
Id. del Norte de España. . . . .	82'60
Orensés. . . . .	15'62
F. C. Tarrag. B. y Francia. . . . .	65'62
Id. Norte. . . . .	79'50
F. C. de Medina á O. y Vigo. . . . .	34'00
Id. Almansa. . . . .	63'00
Obligaciones Transatlánticas. . . . .	85'50
S. Juan de las Abadesas. . . . .	00'00
Acciones Almansa. . . . .	000'00

## Empeños del Casino Mercantil

Interior 16 rs. paga el alcista.

Madrid 29.

4 p. Interior. . . . .	76'30
4 p. amortizable . . . . .	90'15
Bills. Hipots. de Cuba. . . . .	105'65

## OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

DEL DÍA 31 DE MAYO DE 1889

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0°, en mm. . . . .	760'2	759'9
Termóm. seco. . . . .	20'3	21'6
Id. húmedo. . . . .	18'5	17'8
Dirección del viento. . . . .	E	E
Clase id. . . . .	Brisa	Brisa
Estado de la atmósfera. . . . .	Despej.°	Despej.°
Temp. máx. á la somb. . . . .	23'3	
Id. máx. al sol. . . . .	30'9	
Id. mínima. . . . .	15'5	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km. . . . .	186	
Lluvia en id. en mm. . . . .	0'0	
Evaporacion en id. . . . .	3'3	
Ascenso del boróm. id. . . . .	0'0	
Descenso id. en id. . . . .	2'5	

## Seccion Religiosa

## Santo de hoy

Stas. Petronila y Angela Marici virgines.  
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Amor Hermosa, en Sta. María.

Esta noche se da fin al solemne mes de Mayo consagrado á Ntra. Sra. de la Merced, en la parroquia de Sta. María: habrá sermón á cargo de D. Jaime Tutzó Pbro. También se termina en el Carmen, San Francisco, Concepcion, Sta. Eularia, Asilo de Huérfanas y Oratorio de S. Juan Berchmans.

Mañana se da principio al devoto y solemne mes de Junio consagrado al adorable Corazon de Jesus, por la mañana en S. Francisco de Asis á las 5 y media; en el Carmen á las 6 y media. En las Concepcionistas por la noche, con exposicion de S. D. M. y sermón de los Dones del Espíritu Santo por el Sr. Tutzó. Pbro.

## Santo de mañana

S. Pablo Pbro. y S. Simeon monge.

## Movimiento del Puerto

Entrados el 30.

De Barcelona vapor Nuevo-Mahonés c. don M. Tudurí con 22 trips. 29 pasajeros efectos y la correspondencia.

De Manila y Barcelona vapor «San Ignacio» de Loyola cap. D. José Riger con 102 trips. 124 pasajeros y efectos.

## ANUNCIOS

REGIMIENTO INFANTERÍA DE MINDA-  
nao, número 56.

Debiendo procederse, el día 7 del entrante mes de Junio, á las diez de su mañana, en el cuartel que ocupa la fuerza de este Regimiento, á la venta en pública subasta de 600 capotes de tropa viejos, se hace saber por medio del presente, á fin de que las personas que deseen tomar parte en ella puedan verificarlo, debiendo hacer presente que el tipo mínimo de la tasacion es el de 600 pesetas. Mahon 28 de Mayo de 1889.—El Coronel—De O. de S. S., El Teniente Srio., Antonio García.

## RUBINAT

PROPIEDAD DEL DR. LLORACH

UTIL PURGANTE RUBINAT

RECOMENDADA POR TODOS LOS CENTROS MÉDICOS DE EUROPA Y AMÉRICA

Purgante sin rival en el mundo; procede su efecto sin ocasionar dolor, ni perturbacion en las funciones digestivas, á las que regula—dispertando el apetito. Empléase con eficacia en los empachos gástricos, infartos viscerales, hiperemias del encéfalo herpes, escrófulas (tumors frety) y contra la obesidad (gorduras).

Vendese en las principales farmacias y droguerías.

Como garantía de legitimidad, pidase siempre la marca y firma del Dr. Llorach.

Administracion: Córtes, 276 entresueno- Barcelona.

Depósito en el Centro Farmacéutico de Palma

## ALMACEN DE

## PINTURAS NACIONALES Y ESTRANJERAS

## FERRETERÍA Y VIDRIOS PLANOS

DE LA

## VIUDA DE PONS MURILLO

Papeles pintados para el decorado de habitaciones fabricacion de los Sres. Otto Jacobi de Berlin, depósito esclusivo en esta Isla: precios sin competencia.

Pinturas y Materiales de «Asbestos» H. UU. Johns Nueva York agencia única en las Baleares.

Herramientas para Carpinteros y Ebanistas del acreditado fabricante Sr. Mercadal de Barcelona único depósito en Menorca á precios de fabrica.

## Viuda de Pons Murillo

Castillo 30.

MAHON.

Castillo 30.

## SOMBREROS MODELOS

## PARA SEÑORAS Y NIÑAS

Participa á sus parroquianos y al público en general, haberlos recibido de las novedades de Madrid y Paris

## Agueda Timoner de Delgado

Calle del Castillo número 18, Mahon

## ATENCIÓN!

## MAQUINAS PARA COSER

Queréis bellas Menorquinas una máquina para coser que además de reunir todas las ventajas de los otros sistemas, sea tambien la mas silenciosa? pues escojed la privilegiada en todos los paises, de JUNHER ET BUH, que cose á dos carretes de hilo iguales, y que además de hacer el mas hermoso doble pespunte que se conoce, es la mas sólida de todas por su mecanismo jiratorio.

En la misma casa se encontrarán máquinas de otros muchos sistemas.

Se cambian máquinas nuevas por otras usadas.

Se garantizan todas por 3 años.

Se hacen composuras de todas clases y de cualquier sistema.

Sus precios son módicos, haciéndose un descuento en la venta si el pago es al contado.

7 BUENAIRE 7

## AGENCIA DE ADUANAS

DE

## MOLL Y COROMINAS

PLAZA DE PALACIO B = BARCELONA

Habiendo fallecido en Barcelona D. Antonio Molas, de la Agencia de Aduanas «Molas y Moll», el socio D. José Moll, en union de D. José Corominas, ha fundado nueva sociedad en el mismo local que ocupaba aquella Plaza de Palacio, B, con el referido nombre de Moll y Corominas, dedicándose á los mismos despachos, comisiones, consignaciones y demás asuntos de la extinguida casa y siguiendo como corresponsales en esta Ciudad.

los SRES. FERNANDEZ HERMANOS, Agentes de Aduana, Mahon.

## SUBASTA

El día nueve de Junio próximo á las once de la mañana, se venderá en licitacion verbal y á voluntad de sus dueños, en el despacho del Notario D. José Vinent y Seguí, dos casas situadas en esta Ciudad, calle Cos de Gracia n.º 16 y calle de San José n.º 2, pertenecientes á la herencia de D.ª Margarita Corantí y Triay.

Los títulos de propiedad y condiciones para la venta obran en poder del Notario referido, informando tambien acerca de las mismas el procurador Don Jaime D. Maspoeh.

## OJO

## FABRICANTES DE CALZADO

En la imprenta de M. Parpal, calle del Bastion núm. 39, se imprimen las cubiertas de las cajas de carton á DOS rs. vn. el ciento.

## SUBASTA

El día 7 de Junio, á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, se venderá en licitacion verbal, á voluntad de su dueño, la casa n.º 11 de la calle de San Jorge de esta Ciudad, con sujecion á las condiciones y títulos de propiedad que obran en poder de dicho Notario

## GRAN BARATURA

## BAZAR DE CORBATAS

Habiendo recibido ya todo el surtido de géneros de la presente estacion en la

## Arravaleta 16

Entrada libre. Precios fijos

El objeto que se propone esta casa es vender mucho con poco beneficio.

PARA LA PRESENTE TEMPORADA DE VERANO

2 Corbatas de piqué en colores y forma última novedad por 75 céntimos, Corbatas seda en colores y negras última novedad desde 1 á 2 pesetas, muy bonitos fichús para la estacion, última novedad á 1'50 pesetas, preciosos y variado surtido en pañuelos de seda para la cabeza desde 2 á 5 pesetas, Un corte lanilla (3 metros) para traje de caballero por 7'50 pesetas, Un buen surtido lanillas para trajes (3 metros) recién recibidos de 22 y 1/2, 25 y 30 pesetas, Listas para vestidos cuadrillos novedad á 1'50 rs vn. metro, Un grande y variado surtido vichis para vestidos de Señora á 3 rs. vn. metro, Lanas para vestidos para Señora á 2 rs. vn. metro, Lanas última novedad para Señora de 1 metro ancho á 1'50 pesetas metro, Variado surtido de driles para trajes de caballero á 7'50 pesetas traje, Grandioso surtido lanas doble ancho para vestidos de Señora á 1 peseta metro, Velos tul negros para Señora redondos á 1 peseta uno, Un rico y variado surtido organdis y muselinas para vestidos de Señora á 75 céntimos de peseta metro, Indianas para vestidos y otros usos modernos á 50 céntimos de peseta metro.

Hay unas lanillas para trajes que se venderán á 12 rs vn. metro.

Tambien se acaba de recibir un grande y variado surtido de percales fondos azules con dibujos novedad, y un variado surtido de cretonas exquisitos dibujos con flores y ramajes para vestidos de lujo á unos precios arreglados, cortinas de croxé, croxés para visillos, yutes, velos, mantillas y una otra infinidad de otros géneros que se expedirán á unos precios limitados.

## ESTABLECIMIENTO DEL SEÑOR ROTJER

Calle Arravaleta núm. 16.

## Fes de vida

## Listas de embarque

## Libretas de alquiler

En la imprenta de «El Bien Público.»

## NODRIZA

Una leche de 3 meses desea encontrar criatura para amamantar. Vive en Villacarlos calle de Stuard n.º 107.

## AL PUBLICO

Ginés Olaya, administrador de entierros, participa á este respetable público haber trasladado su domicilio á la calle Puente del Angel n.º 23.